
立法會本周三審議財政預算案撥款條例草案。立法會主
席曾鈺成昨日表示，已裁決批准超過700項修訂，秘書處詳
細考慮後認為，可將這700多項修訂合併為200多項辯論，
待通知議員後，今日正式公布裁決理據。曾鈺成又表示，辯
論倘若無休止拖延，導致妨礙議會履行憲制責任，一定會採
取措施終止辯論。

本報記者 馮慧婷

曾鈺成：礙議會運作必剪布
財案辯論不應無休止拖延

【本報訊】記者戴正言報道：民建聯
立法會議員蔣麗芸昨日在《城市論壇》上
，直斥反對派社民連梁國雄拉布是嘩眾取
寵，拖延議會運作亦影響社會福利政策的
實施，又指爭取全民退休保障不是某一個
議員的專利。梁國雄則辯稱借拉布爭取全
民退休保障是迫不得已，坦言不認為一定
會成功。

昨日的《城市論壇》討論於審議財政
預算案拉布是否與民意背道而馳，蔣麗芸
指責長毛（梁國雄）以爭取全民退保為藉
口，拖延整個議會的運作，影響其他委員
會的進行與社會福利政策的開支。她強調
，全民退保不是某一個議員的專利， 「好
多政黨都在做」，又斥責長毛嘩眾取寵，
「不可為而為之，浪費納稅人的金錢」。

她於節目後表示，議會不會無限制討論修
訂，將影響其他事務委員會的進程，她說
相信立法會主席曾鈺成將按照議事規則，
應具體情況作出是否 「剪布」之決定。

續以爭取退保作擋箭牌
長毛則繼續在節目上霸佔發言時間，

刻意離題，避談拉布，更反嘲曾鈺成 「搞
成年都搞唔掂剪布機制」，亦大言不慚
地說 「香港議員知識水平非常之低」，
更一度被主持人 「關咪」。他反覆辯稱以
拉布爭取全民退保是迫不得已，承認 「唔
一定會成功」。當被問及如何看待上訴庭
拒絕其就去年5月終止辯論遞補機制的 「拉
布戰」而提出的司法覆核時，長毛稱 「從
原訴庭到上訴庭整個判決都是自相矛盾
」。

民主黨立法會議員胡志偉稱，雖認同
全民退保理念，但不贊成在審議財政預算
案時拉布，認為社會對全民退保未有共識
，需要詳細研究，又稱擔心拉布令議事規
則委員會未來進一步收窄議員發言權利。
嶺南大學公共管治研究部主任李彭廣指出
，議員有根據自身立場運用拉布的權利，
其結果則是政治角力的結果，而非由制度
決定。
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【本報訊】記者馮慧婷報道：民建
聯昨日發起全港性的 「反拉布保民生」
簽名活動，徵集十八區市民簽名，向 「
拉布」說不，預計會收集10萬個簽名。
民建聯立法會議員李慧表示，擔心若
撥款不能在5月底通過，會影響受政府資
助的人士。她又表示，民建聯會制訂更
表，有信心有足夠人數出席會議。

民建聯發起全港性的 「反拉布保民
生」簽名活動，徵集十八區市民簽名，
簽名活動昨在沙田舉行啟動儀式，民建
聯立法會議員李慧、葛珮帆，以及副
主席彭長緯等，現場收集市民簽名。

李慧指出，財政預算案與其他政
府議案、法案不同，涉及政府開支，如
每月發放的生果金、長者生活津貼及綜
援等，還有預算案提出的紓困措施，若
財政預算案撥款條例草案不能在5月底獲

得通過，所有受政府資助的人士都會受
影響， 「拉布」不單是浪費公帑，更加
令市民受害。

至於如何應對 「拉布」，李慧表
示，民建聯計劃編制議員更表，有信心
有足夠人數出席會議，但現階段暫不考
慮通宵開會。民建聯預計，會收集10萬
個簽名交予立法會主席，同時，民建聯
希望反對派政黨能夠支持修改立法會議
事規則。

對於社民連及人民力量聯手 「拉布」
，提出近數百項修訂，導致預算案可能
無法在5月底前獲得通過，簽名的市民普
遍表示強烈反對。有簽名市民批評，拉
布的議員是 「賣國賊」，收取立法會薪
金卻無為市民服務，逢政府必反；亦有
簽名市民表示，不認同這種激進行為，
擔心拉布會癱瘓政府運作，影響民生。

民建聯反對拉布
冀集10萬人簽名

曾鈺成（左圖）昨日出席一個公
開活動後表示，雖然人民力量的黃毓
民和陳志全分別撤回了部分修訂，因
政府指出他們所提的部分修訂有技
術性問題，如想刪減某官員的薪金
，但扣減的總目與該官員無關等，
但由於撤回的只是少數修訂，現時
裁定仍有700多項修訂獲准提交。

曾鈺成透露，秘書處詳細考慮有
關合併辯論的議事規則後，認為可將這

700多項合併為200多項辯論，故待政府準
備好有關文件的中文版本，連同英文版本一同

交予議員後，今日會正式向傳媒、公眾交代裁決的理據。
至於開會的安排，是否需要通宵開會？據了解，大多數議員都同意

星期三大會後，除五一勞動節假期外的日子，都是星期一至五朝九晚十
開會，直至處理完所有修訂。而政府提交秘書處的文件中亦表明，若預
算案撥款到5月中仍沒有表決，政府運作將會陷入很大的困難。

曾鈺成表示，很難估計200多項辯論要花多少時間，亦未知議員對
辯論的發言時間，但強調不排除會在某個適當時間終止辯論。曾鈺成稱
作為主席，明白審議財政預算案是立法會的憲制責任之一，但立法會必
須在適當時間對預算案的通過或否決做個決定，不應無休止拖延： 「當
我發現辯論延長到一定時間，妨礙議會履行憲制責任，就一定要採取措
施去制止。但現階段不能說一定會終止或設定一個時限。」

倡修改開會點人數規則
至於會否擔心立法會再次因流會而拖延了撥款的審議過程，曾鈺成

表示，相信議員都清楚知道流會的影響，所以希望議員能重視會議，積
極出席會議，不希望出現流會。他又表示，曾向議員建議，在開會後，
若點人數發現不夠法定人數，可等待足夠法定人數後再開會，外國有不
少議會亦已採用這種較為寬鬆的做法，但具體建議還是要由議事規則委
員會討論。

曾鈺成下午出席一個慈善活動後又指，議事規則委員會可考慮修改
議事規則第17條有關點算人數一項。他解釋，在外國的議會中，不少會
議都只有議員和議長兩人，認為議員的觀眾是市民而非議員。至於議員
要求點算人數是否合理，曾鈺成表示，在現有規則下，議員的確能要求
點人數，而主席亦必確保議員的發言權，因此他才提出可考慮修改有關
的規則。

▲民建聯昨日發起全港性的 「反拉布保民生」 簽名活動，徵集十八區市民簽名
本報記者林良堅攝

▲有簽名反拉布市民認為，拉布會癱瘓政府運作，影響
民生 本報記者林良堅攝


